El problema con feminicidios entre las mujeres indígenas en México Amber Rackley

Según el gobierno de México, el feminicidio se considera como una "muerte violenta de mujeres por razones de género" (Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar La Violencia Contra las Mujeres) y afirma que es una de las formas más extremas de violencia utilizadas para discriminar a las mujeres. Específicamente, el caso de feminicidio ha sido un gran problema a lo largo de la historia de México desde los años mil novecientos noventa, cuando una ciudad como Ciudad Juárez se convirtió en una de las ciudades con más de trescientos setenta víctimas de mujeres (Adams). Desde ese tiempo, ha habido una continuación de esta tipa de violencia de género contra mujeres y en los últimos cinco años, se ha expandido en una ocurrencia común en muchas de las áreas municipales en la actualidad. Por ejemplo, en 2015, hubo alrededor de 427 mujeres que fueron asesinadas y ese número aumentó en un 135%, permitiendo que sean más de 1.004 mujeres como víctimas de feminicidio (Adams). Este número continúa aumentando cada día este año, 2022. Sin embargo, esa información coleccionada por el gobierno solo consisten en información sobre la violencia contras las mujeres en general, y no reconocen ni incluyen ciertas mujeres que enfrentan vulnerabilidades adicionales, como las de una etnicidad diferente. Las mujeres indígenas son uno de los grupos dentro de México que son olvidados de estas conversaciones y discusiones sobre feminicidios, y también de las estadísticas. Por esta razón, esta investigación demostrará la realidad de esta situación para estas mujeres y determinará por qué experimentan estos actos de violencia en México. A través de esto, se puede determinar cómo prevenirlo.

En realidad, el número de los feminicidios contra las mujeres indígenas es más alto en comparación con las mujeres no indígenas dentro de las municipalidades en México. Según de

un estudio realizado por Sonia M. Frías, se puede ver cómo el porcentaje de feminicidios desde 2011 a 2017 fue 4.8%, diez por ciento más alta de los feminicidios en municipalidades no indígenas (Frías). Por lo tanto, esta estadística demuestra cómo es una ocurrencia común entre mujeres indígenas, y hay algunas explicaciones por qué estas mujeres son más susceptibles de este acto de violencia.

En primer lugar, la situación de feminicidio es peor entre las mujeres indígenas debido al concepto de machismo dentro de la cultura mexicana que todavía existe allí hoy en día. Este concepto, desde los tiempos de la conquista, se refiere a los roles tradicionales de los hombres para tener derecho a las mujeres y cómo expresan su masculinidad (Eagan). Debido a la presencia de esta cultura machista, las mujeres están en los roles inferiores o subordinados, y los hombres en las ciudades de México a menudo tratan de tomar control de una situación por violencia en la familia, porque entienden su autoridad sobre ellas en esta sociedad. Cuando esta violencia y abuso continúan, permite que ocurran más feminicidios entre las mujeres indígenas. No solo es evidente en la familia, pero este concepto está influenciado dentro del gobierno y otras autoridades también. Por ejemplo, las autoridades dentro de las comunidades indígenas usan estas normas sociales dentro del machismo para normalizar la violencia y feminicidios que ocurren entre mujeres indígenas (Gordon 8-10). Sobre todo, ignorando a estas mujeres y su situación debido a su posición inferior en la sociedad y minoría en la población, permitiendo que se produzcan más feminicidios en este país.

Además, muchas de las situaciones y niveles de opresión que las mujeres indígenas enfrentan debido a la conexión de su género y clase socioeconómico, hacen que sean más susceptibles a los feminicidios en México. Según el *Harvard International Review*, hay 80% de mexicanas indígenas que experimentan la pobreza y en particular, las mujeres indígenas viven en

áreas subdesarrollados con menos oportunidades económicas y recursos, que pone a estas mujeres en peligro (Eagan). Específicamente, algunas en Ciudad Juárez miran por trabajo a fábricas para mejorar su situación económica que están lejos de sus casas, como la industria maquiladora, pero tienen que caminar a estas fábricas porque no hay transporte disponible en estas áreas. Debido a esto, las mujeres indígenas son muy vulnerables a los ataques de hombres, traficantes y otros grupos de crimen que existe en estas ciudades y lugares rurales. Por ejemplo, en 2010, hubo alrededor 304 de estas mujeres como víctimas de feminicidios como resultado de crimen, y más de estas acciones fueron perpetradas por carteles o violencia doméstica (Eagan). Similarmente, hay muchas mujeres indígenas en otras ciudades sin muchos recursos y rurales como Ecatepec, que enfrentan a los feminicidios debido a la situación económica menos desarrollada allí. De hecho, en un momento en el pasado, esta ciudad no hizo la infraestructura necesaria para proteger estas personas y debido a esta situación, se convirtió en una de las más ciudades con violencia en México. Ahora, tiene los más feminicidios contra mujeres indígenas en comparación con Ciudad Juárez en la actualidad (Eagan). Por esta razón, estas mujeres y otras son maltratadas cuando necesitan viajar a su trabajo e incluso caminar en la ciudad, similar a la situación en la Ciudad Juárez, y tienen que practicar más cuidado aquí. Sin embargo, porque esta ciudad no tiene mucho presencia de policía aquí, muchos de estos asesinatos de mujeres indígenas rara vez son investigados por las autoridades o no se investigan en absoluto. Por eso, es un gran ejemplo de cómo estas mujeres indígenas pueden quedar fuera de las estadísticas proporcionadas, basadas en el lugar que residen.

Para concluir, hay muchas intersecciones entre las mujeres indígenas como sus géneros, clases socioeconómicas y los lugares que viven en, y también sus etnicidades y cultura que influyen la ocurrencia de los feminicidios en su vida y hace que sean más susceptibles a estos

actos de violencia en México. Aunque, hay algunas soluciones que pueden ayudar a cambiar la situación y la tasa de feminicidios tanto en estas mujeres indígenas como en otras mujeres en particular. Una de estas soluciones podría ser incluir más de estas mujeres indígenas en la política, porque ahora no hay ninguna, y esto les ayudaría luchar contra el machismo allí porque tienen una posición de poder. Además, es una necesidad tener más policía de seguridad en las ciudades mexicanas para proteger estas mujeres de los peligros que ellas enfrentan en las calles de sus barrios rurales. Sobre todo, los ciudadanos de México necesitan tratar de cambiar la situación para estas mujeres, y las mujeres en todo el país.

Obras Citadas

- Adams, Olivia. "Understanding the Dynamics of Femicide in Mexico." *Vision of Humanity*, 30 de Junio de 2022, www.visionofhumanity.org/understanding-the-dynamics-of-femicide-of-mexico.
- Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar La Violencia Contra las Mujeres. "¿Qué Es El Feminicidio Y Cómo Identificarlo?" *Gobierno De Mexico*, 19 de octubre de 2016, www.gob.mx/conavim/articulos/que-es-el-feminicidio-y-como-identificarlo?idiom=es.
- Eagan, Madison. "Indigenous Women: The Invisible Victims of Femicide in Mexico." *Harvard International Review*, 30 de noviembre de 2020, hir.harvard.edu/indigenous-women-victims-of-femicide-in-mexico.
- Frías, Sonia M. "Femicide and Feminicide in Mexico: Patterns and Trends in Indigenous and Non-Indigenous Regions." *Feminist Criminology*, vol. 18, no. 1, SAGE Publications, Junio de 2021, https://journals.sagepub.com/doi/10.1177/15570851211029377
- Gordon, Sarah Frances. "Violence Against Women in the Developing World: Mexico and the Migrant Crisis". *Psicología Iberoamericana*, vol. 26, no. 1, pp. 8-10, 2018, www.redalyc.org/journal/1339/133959553002/html.